

l'air (*Clean Air Act*), dont l'objectif est de réduire substantiellement les émissions de SO₂ d'ici à l'an 2000, était une des mesures favorisées par le Canada en matière de contrôle des pluies acides.

Depuis que la stratégie du Canada en ce qui concerne l'Amérique latine a reçu l'approbation du Cabinet en octobre 1989, sa mise en oeuvre a passablement progressé au cours de l'année écoulée. Dans un geste d'une portée historique, le Canada a joint les rangs de l'Organisation des États américains et resserré ses liens avec le Brésil et le Mexique. On a par ailleurs assisté à la création du forum Canada-Amérique latine, et le Canada a été l'hôte de la réunion annuelle de la Banque interaméricaine de développement. Il y avait des représentants canadiens au sein du Groupe d'observateurs militaires des Nations Unies en Amérique centrale, lequel a supervisé la démobilisation des rebelles nicaraguayens. Le Canada a également radié 182 millions de dollars de la dette publique au développement contractée par les pays des Antilles membres du Commonwealth. De nouveaux débouchés commerciaux sont apparus au Venezuela, au Chili et au Brésil.

Tout en continuant à resserrer ses liens avec l'Afrique, le Canada a axé ses efforts sur le développement et la

coopération au sein du Commonwealth, de la Francophonie et d'autres organisations internationales. Dans ses relations avec les pays africains, le Canada a insisté sur la coopération économique et politique régionale, la démocratisation et le respect des droits de la personne.

Grâce à de vigoureux efforts de promotion commerciale, les exportations à destination de l'Afrique ont continué de provenir de toutes les régions du Canada. Les entreprises en coparticipation représentent de plus en plus une solution viable au problème de l'expansion des échanges. Le Sommet francophone tenu à Dakar a choisi d'installer son secrétariat international à Montréal.

En juin 1989, des athlètes canadiens ont participé aux premiers « Jeux de la francophonie » annuels, qui se sont déroulés au Maroc.

Dans le but d'assurer la livraison des secours destinés aux populations civiles du nord de l'Éthiopie, le Canada a pris la tête des efforts diplomatiques déployés à cette fin par les pays occidentaux. La ministre des Relations extérieures et du Développement international, Mme Monique Landry, a par ailleurs pris l'initiative d'élaborer une « Déclaration de principe » ministérielle portant sur les efforts de secours humanitaire pour le pays.